

## INFORME COMISIÓN DE INFANCIA Y ADOLESCENCIA ÉTNICA

Esta comisión fue creada mediante resolución 0876 del 1 de Noviembre de 2023 siendo la coordinadora la Dra. Mary Anne Andrea Perdomo Gutiérrez conformada por los honorables representantes: KAREN ASTRIRH MANRIQUE OLARTE, NORMAN DAVID BAÑOL ALVAREZ, CIRSTOBAL CAICEDO ANGULO, CARMEN FELISA RAMIREZ BOSCÁN, GERSON LISÍMACO MONTAÑA ARIZALA, GABRIEL ERNESTO PARRADO DURÁN, JUAN PABLO SALAZAR RIVERA, DORINA HERNANDEZ PALOMINO, AGMETH JOSÉ ESCAF TIJERINO, ALEXANDER GUARÍN SILCA, ÍNGRID JOHANA AGUIRRE JUVINAO, HERMES EVELIO PETE VIVAS, y MONICA KARINA BOCANEGRA PANTOJA.

La coordinadora de esta comisión ha realizado las siguientes actividades en defensa de los niños, niñas y adolescentes étnicos de Colombia:

### Instalación de la Comisión (20 de febrero de 2024)

El 20 de febrero de 2024, se llevó a cabo la instalación oficial de la Comisión de Infancia y Adolescencia Étnica. La congresista Mary Anne Perdomo Gutiérrez, en su rol de representante del partido Pacto Histórico, encabezó la sesión inaugural en la que se definieron los objetivos y las metas para la legislatura actual. Durante esta instalación, se subrayó la importancia de promover políticas públicas que protejan y fortalezcan los derechos de los niños y adolescentes de las comunidades étnicas, asegurando su desarrollo integral en un entorno respetuoso de su identidad cultural. Se acordaron planes de acción específicos para abordar temas de educación, salud, y protección social, poniendo un énfasis especial en la inclusión y participación de estas comunidades en el diseño e implementación de dichas políticas.



AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA





### Visita de campo y Mesa de Trabajo de la CAIAE con comunidad junto a la comunidad Emberá:

Campo Alegre, Huila (9 de marzo de 2024)

La primera visita e instalación de la comisión se realizó en Campo Alegre, Huila, el 9 de marzo de 2024. La congresista Mary Anne Perdomo Gutiérrez lideró una delegación que incluyó representantes de diversas instituciones gubernamentales y organizaciones no gubernamentales. Durante esta visita, se llevó a cabo una evaluación integral de las condiciones de vida de la comunidad Emberá. Se realizaron talleres participativos con líderes comunitarios y miembros de la comunidad para identificar sus necesidades más urgentes. Entre los logros de esta visita, se destaca la creación de un plan de acción conjunto para mejorar el acceso a servicios de salud y educación, así como el compromiso de las autoridades locales para apoyar la construcción de una escuela intercultural que respete y promueva la lengua y las tradiciones Emberá.



**AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA**





San Agustín, Huila (10 de marzo de 2024)

El 10 de marzo de 2024, la comisión continuó su labor en San Agustín, Huila. En esta ocasión, la congresista Perdomo Gutiérrez enfocó sus esfuerzos en fortalecer la infraestructura comunitaria y la cohesión social. Se organizaron actividades culturales y deportivas para los jóvenes, promoviendo así el orgullo por su identidad étnica y la prevención de problemáticas como la deserción escolar y el consumo de sustancias psicoactivas. Además, se realizaron acuerdos para la implementación de proyectos agrícolas sostenibles que permitan a la comunidad generar ingresos propios, mejorando su autosuficiencia y calidad de vida. Estos proyectos incluyen la creación de huertas comunitarias y la capacitación en técnicas de cultivo respetuosas con el medio ambiente.



**AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA**





### Acompañamiento y Ayuda Humanitaria:

Protesta de los Emberá (15 de marzo de 2024)

El 15 de marzo de 2024, ante la protesta de la comunidad Emberá, la congresista Mary Anne Perdomo Gutiérrez estuvo presente proporcionando acompañamiento y ayuda humanitaria. Se gestionaron recursos de emergencia para garantizar que las necesidades básicas de la comunidad fueran cubiertas, incluyendo alimentos, agua potable, y atención médica. Perdomo Gutiérrez se comprometió públicamente a mediar entre los líderes Emberá y las autoridades gubernamentales para encontrar soluciones a sus demandas, logrando así que se estableciera una mesa de diálogo permanente. Este esfuerzo contribuyó a disminuir las tensiones y a establecer un canal de comunicación efectivo entre las partes involucradas.



AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA





### **Puesto de Mando Unificado (23 de marzo de 2024)**

El 23 de marzo de 2024, Mary Anne Perdomo Gutiérrez acompañó a la comunidad Emberá en el puesto de mando unificado, en una reunión coordinada con el Ministerio del Interior y la Unidad de Víctimas. El principal objetivo de esta reunión fue coordinar el retorno de la comunidad a su territorio en condiciones dignas y seguras. Durante la sesión, se lograron compromisos concretos, como la provisión de transporte seguro, la restauración de viviendas afectadas por el conflicto y la implementación de programas de reactivación económica. Este acompañamiento fue crucial para asegurar que los derechos de la comunidad Emberá fueran respetados y que su retorno se realizara de manera ordenada y justa.



### **Apoyo Continuo a la Comunidad Emberá:**

#### ***Donación de Elementos (27 de marzo de 2024)***

El 27 de marzo de 2024, la congresista Perdomo Gutiérrez realizó una significativa donación de elementos esenciales a la comunidad Emberá en el Parque Nacional. Los artículos donados incluyeron ropa, alimentos, y materiales de higiene. Esta acción fue parte de un esfuerzo mayor para mejorar las condiciones de vida temporales de la comunidad mientras se trabajaba en su reubicación. Además, se coordinó con organizaciones de la sociedad civil para garantizar un suministro continuo de estos elementos hasta que se resolviera la situación de la comunidad.

**AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA**





### ***Fortalecimiento Cultural y Donación de Vestimenta (10 de abril de 2024)***

El 10 de abril de 2024, en una jornada dedicada al fortalecimiento cultural, Mary Anne Perdomo Gutiérrez organizó actividades que promovieron la identidad cultural de los Emberá. Durante este evento, se realizó una donación de vestimenta tradicional, lo que no solo proporcionó ropa necesaria, sino que también reforzó el orgullo y la cohesión cultural. Además, se llevaron a cabo talleres de danza y música tradicional, y se iniciaron programas de preservación de la lengua Emberá.



### ***Formulación de Proyectos para Jóvenes (12 de abril de 2024)***

El 12 de abril de 2024, en colaboración con el Ministerio de Cultura, la congresista formuló proyectos dirigidos a los jóvenes Emberá como parte del programa "Jóvenes del Cambio". Estos proyectos tienen como objetivo proporcionar oportunidades educativas y de desarrollo personal, promoviendo habilidades técnicas y artísticas. Entre los proyectos destacados se encuentran la creación de espacios de formación en artes y oficios, y el establecimiento de becas para estudios superiores.

**AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA**





### Denuncias y Requerimientos al Distrito (25 de abril de 2024)

El 25 de abril de 2024, Mary Anne Perdomo Gutiérrez presentó denuncias y requerimientos formales al Distrito, exigiendo apoyo inmediato para la reubicación temporal de la comunidad Emberá del Parque Nacional. La congresista solicitó que se garantizara alojamiento digno, acceso a servicios básicos, y la implementación de programas de asistencia social. Gracias a estas acciones, se logró que el Distrito asumiera un compromiso firme para la protección y el bienestar de la comunidad durante su reubicación.



**AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA**





## CONCLUSIONES

La gestión de la congresista Mary Anne Perdomo Gutiérrez en la Comisión de Infancia y Adolescencia Étnica durante la legislatura de 2024 ha sido ejemplar, caracterizándose por un enfoque integral y humanitario hacia las comunidades Emberá. Su compromiso se refleja en las múltiples visitas, la formulación de proyectos, y la constante búsqueda de soluciones dignas y sostenibles para estas comunidades vulnerables. Los logros alcanzados hasta la fecha son testimonio de su dedicación y eficacia en la promoción de los derechos y el bienestar de la infancia y adolescencia étnica.

El presente informe se firma a los cinco (5) días del mes de julio de 2024, por parte de la Coordinadora de la Comisión Accidental de Infancia y Adolescencia Étnica designada H.R. Mary Anne Perdomo Gutiérrez.

  
FIRMA AUTÓGRAFA DE LA REPRESENTANTE MARY PERDOMO 04.07.2024  
**MARY ANNE ANDREA PERDOMO**  
Representante por Santander  
Congreso de la República  
[mary.perdomo@camara.gov.co](mailto:mary.perdomo@camara.gov.co)

**MARY ANNE ANDREA PERDOMO GUTIÉRREZ**  
Representante por Santander  
Congreso de la República

**AQUÍ VIVE LA DEMOCRACIA**

